



Programa Mujeres  
Líderes Iberoamericanas

IX edición

**DOSSIER PONENTES**  
**RESEÑAS CURRICULARES**



# Programa Mujeres Líderes Iberoamericanas

IX edición



## ÍNDICE PONENTES

<b>MARIAM MARTÍNEZ-BASCUÑÁN</b> .....	1
<b>PAMELA PALENCIANO</b> .....	1
<b>MANUELA MESA</b> .....	2
<b>JOSÉ ANTONIO SANAHUJA</b> .....	3
<b>ÁNGELES MORENO BAU</b> .....	4
<b>CECILIA GÜEMES</b> .....	4
<b>MIGUEL LORENTE ACOSTA</b> .....	5
<b>ANA REQUENA AGUILAR</b> .....	6
<b>ISABEL CADENAS</b> .....	7
<b>ANTÓN LEIS GARCÍA</b> .....	8
<b>MIRIAM CISCAR</b> .....	9
<b>LAURA OROZ ULIBARRI</b> .....	10
<b>MARIAN LÓPEZ FERNÁNDEZ-CAO</b> .....	11
<b>LORENA LARIOS</b> .....	12
<b>ANDREA COSTAFREDA</b> .....	13
<b>GUILLERMINA MEKUY</b> .....	13
<b>MYRIAM ERQUICIA</b> .....	14
<b>BAKEA ALONSO</b> .....	15
<b>LAURA ARRANZ</b> .....	15
<b>CRISTINA FACIABÉN</b> .....	16
<b>ROSA CONDE</b> .....	17
<b>JUAN FERNÁNDEZ TRIGO</b> .....	18

## PONENTES

**Lunes, 13 de noviembre. Madrid**

**MARIAM MARTÍNEZ-BASCUÑÁN, profesora doctora de la UAM**



Profesora Contratada Doctora. Licenciada en Derecho y en Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Madrid. Concluye sus estudios de Ciencia Política en el Institut d'Études Politiques de Paris donde obtiene el "Diplome du Programme International".

Ha sido becaria FPU del Ministerio de Educación y Ciencia, y visiting researcher en la Universidad de Chicago bajo la supervisión de Iris Marion Young, Columbia University de Nueva York bajo la supervisión de Jean Cohen, Institut d'Études Politiques de Paris.

Es premio extraordinario a la mejor tesis doctoral en Ciencia Política por la Universidad Autónoma de Madrid, y premio al mejor artículo de Ciencia Política de 2010 por la Asociación Española de Ciencia Política.

**PAMELA PALENCIANO, actriz, comunicadora y activista feminista**



Es licenciada en Comunicación Audiovisual por la Universidad de Málaga. Actriz, comunicadora y activista feminista española, reconocida internacionalmente por su monólogo teatral No solo duelen los golpes, un relato autobiográfico sobre la violencia de género a través del humor y la ironía.

Desde los 12 a los 18 años, Pamela Palenciano mantuvo una relación sentimental con un chico que la maltrataba y ejercía violencia sobre ella de maneras muy diversas, llegando incluso a intentar matarla. Cuando terminó con esa relación, entendió que su caso no era exclusivamente personal, sino que formaba parte de una problemática global por vivir en una sociedad patriarcal y

machista.

La obra de teatro "No solo duelen los golpes" narra la vivencia personal de la actriz, comunicadora y activista feminista en su primera relación de noviazgo.

El monólogo –autobiográfico- conecta con la historia universal de las violencias machistas y la construcción de estereotipos que generan la desigualdad que permite ejercer la violencia sobre otra persona, en todos sus niveles.

### **MANUELA MESA, codirectora de DEMOSPAZ-UAM y directora de AIPAZ**



Doctora en Sociología y Antropología por la Universidad Complutense de Madrid. Pedagoga especializada en educación para la paz y el desarrollo y en estudios de paz. Codirectora del Instituto Universitario de Derechos Humanos, Democracia, Cultura de Paz y no violencia (DEMOSPAZ-UAM) y directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ), de la Fundación Cultura de Paz, presidida por Federico Mayor Zaragoza. De 2007 a 2013 fue Presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ). Vicepresidenta y cofundadora de WILPF-España desde 2011,

una organización internacional que aborda la construcción de paz desde la perspectiva de género.

Durante más de dos décadas ha trabajado en el seno del tercer sector, en ONGs de desarrollo, y en centros de estudios sobre paz y conflictos vinculados al movimiento pacifista español. En 1995 se incorporó al Centro de Investigación para la Paz (CIP), un centro pionero de los estudios de paz en España.

De 2004 a 2007 fue directora del CIP y de su revista Papeles de cuestiones internacionales, y coordinadora del Anuario de Paz y Conflictos de dicho centro. En 2008 fundó el Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ), como centro de estudios e investigación sobre paz y conflictos y sobre educación para la paz y para el desarrollo dentro de la Fundación Cultura de Paz, del ex – Secretario General de UNESCO Federico Mayor Zaragoza. De 2007 a 2013 fue Presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ), que agrupa a los principales centros de investigación para la paz de España. En 2009 fue nombrada vocal experta del Consejo de Cooperación al Desarrollo, órgano de consulta de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional (SECI) del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España. Es miembro del panel de expertos del Global Peace Index, y desde 2011 es socia fundadora de WILP Y Vicepresidenta de la Women International League for Peace and Freedom (WILPF) en España. Desde 2016 ha sido nombrada Codirectora del Instituto Universitario de Derechos Humanos, Democracia, Cultura de Paz y no Violencia (DEMOSPAZ) en la Universidad Autónoma de Madrid. Docente y conferenciante sobre cultura de paz, educación para el desarrollo y género y construcción de paz en el ámbito estatal e internacional.

Ha dirigido numerosos proyectos nacionales e internacionales sobre educación, investigación para la paz y género. Y cuenta con numerosas publicaciones sobre estas temáticas.

### JOSÉ ANTONIO SANAHUJA, director de la Fundación Carolina



Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense, con premio extraordinario, y M.A. en Relaciones Internacionales por la Universidad para la Paz de Naciones Unidas. Es catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid y profesor de la Escuela Diplomática.

Desde abril de 2020 es asesor especial para América Latina y el Caribe del alto representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Borrell (ad honorem).

Ha sido investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. Ha trabajado con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y la Federación Internacional de Cruz Roja, y ha sido investigador o consultor de la Comisión y el Parlamento Europeo, el PNUD, SEGIB, la Fundación EU-LAC, y distintas ONG. En dos periodos distintos ha sido vocal experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano consultivo del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación), y ha sido también miembro del patronato de Oxfam Intermón.

Cuenta con la evaluación positiva de cuatro sexenios de investigación consecutivos y de un sexenio de transferencia e innovación por parte de la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI). Tiene un amplio historial de publicaciones sobre relaciones internacionales, política exterior y de cooperación española y de la Unión Europea, y regionalismo e integración en América Latina. Más información: <http://ucm.academia.edu/JoséAntonioSanahuja>

### **ÁNGELES MORENO BAU, secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales**



Licenciada en Derecho, pertenece al Cuerpo Diplomático desde 1994.

Ha desempeñado puestos en las Embajadas de España en Rusia, Panamá, Egipto, Sierra Leona, México y Reino Unido.

Ha sido subdirectora general adjunta de Cooperación y Promoción Cultural Exterior y Embajadora en Misión Especial para Asuntos Energéticos en el Ministerio de Asuntos Exteriores; subdirectora general de Relaciones Internacionales, Inmigración y Extranjería y directora general de Relaciones Internacionales y Extranjería en el Ministerio del Interior; directora del Gabinete de la Secretaria de Estado de Defensa; y directora del Gabinete del

Secretario General de Presidencia del Gobierno. En julio del año 2018 ocupó el puesto de subsecretaria del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Ocupó el puesto de secretaria de Estado de Cooperación Internacional en el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, siendo Presidenta de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). Actualmente es secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales de España.

### **CECILIA GÜEMES, investigadora asociada a la Fundación Carolina**



Profesora de Ciencia Política y Vicedecana de Relaciones Internacionales en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Madrid. Investigadora Asociada de la Fundación Carolina co-fundadora del Grupo de Investigación en Gobierno, Administración y Políticas Públicas.

Abogada por la Universidad Nacional del Litoral, Máster en Ciencias Sociales por FLACSO-Argentina, DEA en Gobierno y Administración Pública, Instituto Universitario Ortega y Gasset.

Doctora en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid. Sus líneas de investigación son: confianza, políticas públicas y cambio social. Email: [cecilia.guemes@uam.es](mailto:cecilia.guemes@uam.es) Web: [www.ceciliaguemes.com](http://www.ceciliaguemes.com)

**MIGUEL LORENTE ACOSTA, Profesor Titular de la Universidad de Granada,  
Asesor del Vicerrectorado de Igualdad, Sostenibilidad e Inclusión**



Doctor en Medicina y Cirugía con Premio Extraordinario, Especialista en Medicina Legal, Máster en Bioética y Derecho por la Universidad de Barcelona, y Médico Forense.

Desde 1988 a 2012 ha sido Profesor Asociado de Medicina Legal, excepto los periodos de tiempo en los que ha ocupado responsabilidades públicas en la administración autonómica de Andalucía como Director General de Asistencia Jurídica a Víctimas de Violencia, y en la del Estado como Delegado del Gobierno para la Violencia de Género. A partir de 2012 desarrolla su trabajo como Profesor Titular impartiendo docencia de grado en las Facultades de Medicina (Medicina Legal y Forense y Toxicología, y Fundamentos de la Investigación y Bioética), Ciencias de la Salud (Terapia Ocupacional y Fisioterapia) y Derecho (Criminología), y de postgrado en las universidades de Valencia y Pablo Olavide de Sevilla, ambas en Derecho y sobre violencia de género.

Desde 1988 ha formado parte como investigador en 12 proyectos de investigación sobre la aplicación del análisis del ADN a la Medicina Legal y Forense dentro del campo de la Criminalística, la investigación biológica de la paternidad y maternidad, y la identificación humana, especialmente en el caso de personas desaparecidas. También ha formado parte de 2 grupos de investigación sobre violencia de género, y asesor en comisiones sobre violencia de género de organismos nacionales (Congreso de los Diputados, Senado, CGPJ) e internacionales (OMS, Instituto para la Igualdad de Género de la UE (EIGE), Naciones Unidas (ONU Mujeres y OHCHR))

De 2015 a 2019 ha sido Director del Secretariado de Igualdad y Conciliación de la Universidad de Granada, y actualmente es Asesor del Vicerrectorado de Igualdad, Sostenibilidad e Inclusión.

Ha publicado 84 artículos en revistas científicas internacionales y nacionales, autor de 8 libros y de 32 capítulos de libros. Director de 2 tesis doctorales. Cuenta con más de 77 aportaciones a congresos, varias de ellas como invitado, y con múltiples invitaciones a jornadas, comisiones de trabajo, grupos de trabajo... sobre violencia de género realizadas desde diferentes tipos de administraciones y organizaciones.

Tiene 5 tramos de docencia y 3 sexenios de investigación

### **ANA REQUENA AGUILAR, redactora jefa de género de eldiario.es**



Ana Requena Aguilar (1984) es redactora jefa de Género de eldiario.es. Fue parte del equipo fundador del periódico en 2012, medio en el que trabaja desde entonces. Ha estado dedicada especialmente a temas económicos y sociales: derechos laborales, cuidados y mercado de trabajo, feminismo, conciliación o violencia machista. En 2014 lanzó el blog Micromachismos como parte de eldiario.es, que le ha valido varios reconocimientos, como el premio de Comunicación no Sexista 2015 de la Asociación de Mujeres Periodistas de Cataluña. Ha recibido también el premio 'Imparables' de Castilla-La Mancha por su contribución a la igualdad en los medios y el premio Pilar Blanco a la comunicación sociolaboral. A finales de 2020 fue elegida una de las diez 'Mujeres a Seguir' del año por la publicación del mismo nombre.

Es autora de 'Feminismo Vibrante. Si no hay placer no es nuestra revolución' (Roca editorial). Escribió la guía 'Cómo identificar los micromachismos', especialmente dirigida a la adolescencia y a la comunidad escolar. Y es coautora de varios libros sobre comunicación y género e imparte talleres y charlas al respecto. Fue una de las impulsoras del movimiento 'Las periodistas paramos', que hizo que por primera vez miles de mujeres periodistas y comunicadoras hicieran juntas una huelga el 8M de 2018.

Antes de eldiario.es, pasó por el diario Público, AmecoPress (la primera agencia de noticias con perspectiva de género en España), la revista Tiempo, Europa Press y el Instituto Internacional de Investigaciones y Capacitación de la ONU para la Promoción de la Mujer (UN-INSTRAW) en su sede de República Dominicana. Ha escrito crónicas y reportajes sobre la trata de mujeres y los ataques con ácido en Bangladesh, los feminicidios en México, o la violencia de género en Gaza. Ha participado en varias campañas y grupos de trabajo, como el organizado por Oxfam Intermón en el Congreso de Periodismos Digital de Huesca en 2017 sobre el tratamiento de las violencias contra las mujeres en los medios.

### ISABEL CADENAS, escritora y documentalista sonora



Escritora, periodista y productora de audio con experiencia demostrada en la industria de los medios de comunicación tanto en inglés como en español.

Es la presentadora, productora y directora de “De eso no se habla”, un podcast narrativo de no ficción que formó parte del programa de creadores PRX - Google Podcasts.

Anteriormente trabajó productora ejecutiva, directora y creador del podcast “Hoy en El País”, como productora y escritora en La Marea, como productora de audio, para Deutsche Welle, y como fixer de documentales para el canal Arte TV y para la Rai, produciendo tanto documentales como informativos. También fue programadora en el Impugning Impunity Human Rights Documentary Film Festival in New York City.

Es doctora en filosofía por la Universidad de Nueva York habiendo cursado en la misma universidad el máster de “Creative Writing” y el máster “Théâtre et arts du spectacle” en la Universidad Sorbonee Nouvelle. Es licenciada en la Filología hispánica en la Universidad de Deusto.

**Martes, 14 de noviembre. Madrid**

**ANTÓN LEIS GARCÍA, director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)**



Es licenciado en Derecho con Premio Extraordinario por la Universidad Carlos III de Madrid. Posee un Máster en Derecho por la Harvard Law School y un doble diploma de Máster en Administración Pública por la London School of Economics y el Instituto de Estudios Políticos de París, donde se especializó en economía y políticas de desarrollo. Habla inglés, francés y portugués.

Antes de ser nombrado director de la AECID, Leis ocupaba el cargo de consejero del secretario general de la OCDE. En puestos anteriores en la OCDE, organización de la que es funcionario, se ha ocupado de cuestiones de desarrollo en el ámbito del G20 y del G7, siendo en particular el coordinador de la participación de la OCDE en el Partenariado de Deauville, iniciativa del G7 para apoyar a los países de la primavera árabe. Ha trabajado igualmente sobre cuestiones de competitividad y desarrollo del sector privado en los países de la vecindad Este de la UE.

Con anterioridad, trabajó como gestor de proyectos y especialista en gobernanza y sector privado en el Banco Africano de Desarrollo basado en Túnez y en Costa de Marfil. Anteriormente fue asesor jurídico en el Banco Mundial, trabajando sobre las regiones de América Latina y de África Subsahariana.

En el ámbito de la administración española Leis fue vocal asesor de la Secretaría General de Asuntos Internacionales, UE, G20 y Seguridad Global del gabinete de la Presidencia del Gobierno entre 2018 y 2020. Fue igualmente asesor de la secretaria de Estado de Cooperación Internacional.

### **MIRIAM CISCAR, jefa del Departamento de Cooperación Sectorial de la AECID**



Miriam Ciscar tiene una doble titulación en economía y un máster en cooperación internacional al desarrollo, ámbito en el que trabaja desde hace más de 20 años.

Ha trabajado con diversas organizaciones/instituciones siempre en el ámbito de la cooperación al desarrollo y la ayuda humanitaria: ONGDS, agencias de NNUU, consultoras privadas, Universidad y AECID.

Miriam ha trabajado y vivido en más de 10 países, y cabe destacar su trabajo como coordinadora humanitaria y experta en prevención y respuesta contra la Violencia de Género para el Fondo de Población de las NNUU en catástrofes naturales como la del tifón

Haiyan, en Filipinas, y conflictos armados en países como Myanmar.

Desde 2014 es profesora asociada en el máster de derecho y lucha contra la violencia de género de la universidad de valencia. Y, desde 2019, subdirectora y jefa del Departamento de Cooperación Sectorial de la AECID, al que pertenece la Unidad de Género.

### **MARÍA TERESA MARTÍN PALOMO, doctora por la Universidad Carlos III de Madrid**



Profesora titular de sociología en la Universidad de Almería y Doctora por la Universidad Carlos III de Madrid.

Recibió el Premio Juan E. Linz 2015 a la mejor tesis doctoral en Ciencia Política y Sociología (CEPC, Ministerio de la Presidencia, España). Es miembro del Instituto de Investigaciones Feministas de la Universidad Complutense de Madrid; del Instituto de Estudios de Género de la Universidad Carlos III de Madrid; del Centro de Estudio de las Migraciones y las Relaciones Interculturales (CEMyRI), Grupo Indalo de

Sociología Aplicada-GISA, ambos de la Universidad de Almería; así como de la Red Trabajo, Género y Vida Cotidiana (TRAGEVIC).

Ha realizado estancias de investigación en Centro de Estudios Políticos y Constitucionales; KHSB Berlin; Centre Nationale de la Recherche Scientifique, École des Hautes Études en Sciences Sociales; Centre de Recherches Sociologiques et Politiques de Paris (CRESPPA-GTM)-Université Paris 8-Saint Denis, Instituto Internacional de Sociología Jurídica, Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias- Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto Gino Germani de la Universidad de Buenos Aires, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO- Uruguay) y en el Instituto de Economía y Geografía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Vinculada a diferentes Centros de Investigación y Universidades a lo largo dos décadas, de forma ininterrumpida, ha participado en más de cuarenta proyectos competitivos lo que ha supuesto que obtuviese una visión amplia de la línea de investigación sobre cuidados, tecnologías, vulnerabilidad e interdependencias, así como los retos metodológicos y epistemológicos que estos campos abren. Ha presentado los resultados de sus investigaciones en congresos internacionales, jornadas y seminarios especializados, con más de una veintena de conferencias invitadas.

Cuenta con medio centenar de publicaciones, entre libros, artículos, capítulos de libros y otras obras de difusión.

### **LAURA OROZ ULIBARRI, directora de Cooperación con América Latina y el Caribe de la AECID**



Licenciada Derecho, es miembro de la Carrera diplomática desde 2004. Desde entonces ha ocupado diversos puestos en Madrid, Nigeria, India, Vietnam, y Chile, especializándose en temas de cooperación y en asuntos consulares.

Antes de incorporarse a la Dirección de Cooperación con América Latina y el Caribe de AECID, fue cónsul general de Santiago de Chile (2019-2021). Previamente, había ocupado los puestos de jefa de Departamento de Países Andinos y Cono Sur, en la Dirección de Cooperación con América Latina y el Caribe (2017-2019), encargándose de la cooperación bilateral con los países de este ámbito geográfico. Anteriormente fue jefa de la

Unidad de Apoyo en esta misma dirección (2015-2017), donde se ocupó de los programas horizontales de cooperación con América Latina y el Caribe. Entre 2013 y 2015, estuvo destinada en la AECID en la Consejería Técnica de Cooperación regional con África Subsahariana, tras pasar tres meses en Panamá realizando funciones de apoyo a la organización de la Cumbre Iberoamericana de 2013.

Entre 2011 y 2013 había sido Encargada de Asuntos consulares, culturales y administrativos en la Embajada de España en Hanoi, Vietnam. Previamente estuvo destinada en Nueva Delhi (India), donde estuvo a cargo de la sección consular de la Embajada, entre 2008 y 2011. Su primer destino fue Abuja, Nigeria (2006-2008), donde realizó funciones políticas, como segunda jefatura de la Embajada, tras su primer paso por la AECID (2004-2006), cuando estuvo destinada en la Unidad de Apoyo de la Dirección de Cooperación con África, Asia y Europa Oriental.

**MARIAN LÓPEZ FERNÁNDEZ-CAO, catedrática de la Universidad Complutense de Madrid. Directora Grupo de Investigación "EARTDI. Aplicaciones del Arte en la Integración Social"**



Catedrática de Universidad. Estancias largas en Alemania (Akademie der Künste, Munich y Hochschule der Künste, Berlín), Reino Unido (Courtauld Institute of Art, Londres), EE.UU (MOMA, Nueva York) y México (Universidad de Veracruz) . Beca Fullbright posdoctoral. Máster en Intervención Psicoterapéutica, estudios sobre Género y Feminismo. Arteterapeuta acreditada por la Federación Española de Arteterapia (FEAPA).

Directora del grupo de investigación consolidado EARTDI 941035 “aplicaciones del Arte en la inclusión social”

(<https://www.ucm.es/eartdi>).

Vicepresidenta desde 2017, del European Consortium of Arts Therapies Education (<https://www.ecarte.info/>).

Ha firmado más de seis contratos 83 de investigación con el Ministerio de Cultura, Ayuntamiento de Madrid, Subdirección General de Bellas Artes y de Museos, Save the Children, entre otros, para desarrollar investigaciones sobre cultura en igualdad, arteterapia e inclusión. Invitada por universidades y centros de investigación y culturales de Brasil, Argentina, México, Colombia, Chile, Grecia, Hungría, entre otros.

Ha sido directora del Instituto de Investigaciones Feministas de la Universidad Complutense de Madrid (2007-2011), presidenta de la Asociación Mujeres en las Artes Visuales (2012-2017), asesora del vicerrectorado de Relaciones Internacionales y directora de la Escuela Complutense Latinoamericana (2012-2019).

Ha recibido varios premios: Premio Rosa Regas 2010 por materiales educativos con carácter coeducativo, de la Junta de Andalucía, por la colección educativa “Posibilidades de ser a través del arte”, de la editorial Eneida; Primer Premio de Transferencia en Tecnología y Conocimiento en Ciencias Sociales y Humanidades 2017 por su aplicación móvil “Madrid, ciudad de las Mujeres” (MadridFem), junto con Ignacio moreno Segarra; Premio Te queremos Comunicar, de la Agencia Cultproyect. Su proyecto “Madrid, ciudad de las mujeres” ha sido seleccionado como único proyecto para representar a la Universidad Complutense la Noche Europea de los Investigadores 2017.

Premio ATE 2020 por la mejor comunicación científica en Arteterapia, junto a Ana Serrano Navarro.

**Miércoles, 15 de noviembre. Madrid**

**LORENA LARIOS, secretaria para la Cooperación Iberoamericana**



Es Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Guadalajara y tiene estudios de Maestría en Política Exterior por el Centro de Estudios de Relaciones Internacionales y Estratégicas en Bruselas, Bélgica. Realizó estudios en Administración Pública en el Instituto Nacional de Administración Pública, en Guadalajara, México, y cuenta con una Especialidad en Derecho Internacional por el College of Law de American University, en Washington, D.C., Estados Unidos. Entre otros, ha cursado Estudios Diplomáticos en el

Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, sobre la Integración Europea en el Colegio de Europa en Brujas, Bélgica, y sobre Desarrollo y G20 en el KDIS en Seúl, República de Corea.

El 22 de septiembre de 2022, en el marco de la reunión de Cancilleres de los veintidós países miembros de la SEGIB celebrada en la sede de la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York, fue nombrada por consenso Secretaria para la Cooperación Iberoamericana.

De manera previa a su elección, ocupaba la posición de Cónsul General de México en Shanghái, República Popular China, (2018- 2022). En su carrera diplomática en el exterior, se desempeñó como responsable del Parlamento Europeo (2001-2005) y posteriormente como Jefa de Cancillería (2016-2018) en la Misión de México ante las Instituciones Europeas en Bruselas, Bélgica. Asimismo, fue responsable de Política Exterior y Derechos Humanos en la Embajada de México en Estados Unidos de América (2008-2011). En sus inicios, Lorena Larios fue coordinadora de atención a migrantes en el Consulado General de México en Dallas, Texas (1999-2001).

En su trayectoria ha asumido responsabilidades del ámbito multilateral y la cooperación internacional como Asesora del Grupo de Alto Nivel del Secretario General de Naciones Unidas para la Agenda de Desarrollo Post 2015, hoy Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, y en las unidades a cargo de Organismos Especializados de las Naciones Unidas; Temas Globales; así como Derechos Humanos y Democracia. Asimismo, en las unidades a cargo de las relaciones bilaterales de México con Europa, Asia y África.

**ANDREA COSTAFREDA, directora Programática para América Latina y el Caribe de Oxfam Intermón**



Politóloga e investigadora en estudios del desarrollo y América Latina. Actualmente es la directora Programática para América Latina y el Caribe de Oxfam Intermón. Como consultora e investigadora ha trabajado para cooperaciones bilaterales como el MAEC, la Dirección de Relaciones Internacionales del Ayuntamiento de Barcelona u organismos multilaterales como el PNUD, el BID, o IDEA Internacional. Ha sido responsable de Planificación en la Dirección General de Cooperación al Desarrollo del Gobierno de Catalunya y previamente había trabajado como analista Política en el Instituto Internacional de

Gobernabilidad de Catalunya, en proyectos de fortalecimiento institucional y desarrollo democrático en América Latina.

Como docente, ha sido profesora asociada de Ciencia Política de la UAB y la UOC. Actualmente es profesora asociada del Grado de Relaciones Internacionales de Blanquerna-URL y de los Máster en Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Barcelona y del Instituto Barcelona de Estudios Internacionales. Ha publicado artículos, capítulos de libros y documentos de trabajo, así como impartido ponencias y comunicaciones sobre el impacto de los procesos de democratización y las instituciones políticas sobre el desarrollo humano, especialmente en América Latina; y sobre los retos y desafíos de la agenda internacional del desarrollo, con especial atención a la cooperación descentralizada.

**GUILLERMINA MEKUY, escritora, política y empresaria ecuatoguineana; exministra de Cultura y Promoción Artesanal de la Presidencia de la República del Gobierno de Guinea Ecuatorial**



Licenciada en Derecho y Ciencias Políticas por la Universidad Autónoma de Madrid. Con tan solo diecisiete años comenzó su andadura como escritora, demostrando una sensibilidad especial y empezando una carrera literaria que la ha llevado a convertirse en una de las escritoras africanas y europeas, con una empresa editorial MK Ediciones, referente en el mundo literario.

Es Doctor Honoris Causa por la Escuela Politécnica y Doctor Honorífico en la cultura de la Paz.

Fue directora general de Bibliotecas y Museos de Guinea Ecuatorial, puesto desde el que creó la Biblioteca Nacional de Guinea Ecuatorial. También ha ejercido el cargo de secretaria de

Estado de Cultura, ministra de Cultura y Turismo y ministra de Cultura y Promoción Artesanal.

En 2013 fundó la revista MEIK que hoy en día se llama Revista Digital Diversity MEIK. De la misma manera lanzó en 2019 una línea de cosméticos llamada Clémentyne Cosmetic.

Es presidenta y CEO de Women for New World, MYNA – World Business Development y MYNA Sport Investment

### **MYRIAM ERQUICIA, asesora para el Gabinete de la Secretaría de Estado de Asuntos Exteriores y Globales en el MAEUEC**



Myriam Erquicia León es asesora de Política Exterior Feminista en el Gabinete de la Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y Globales. Es graduada en Relaciones internacionales por la Universidad Complutense de Madrid, y cuenta con un Master en Derechos Humanos y Democratización por el Inter-University Center for Human Rights and Democratisation.

Anteriormente ha trabajado como Técnica de Estrategia en la Oficina de Representación ante la Unión Europea de la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP) y Coordinadora de Membresía en la Platform for International Cooperation on Undocumented Migrants (PICUM). También ha trabajado en el Parlamento Europeo y el Consejo de Europa.

**Jueves, 16 de noviembre. Madrid**

**BAKEA ALONSO, socióloga, docente e investigadora**



Socióloga y doctora en trabajo Social. Experta en Políticas Europeas de Género (Universidad Complutense de Madrid). Docente e investigadora, especialista en la coordinación y diseño de proyectos de intervención social. Coordinadora del Área de igualdad y no discriminación de Fundación Cepaim del 2006 al 2018. Profesora del Título propio de postgrado de “Especialista universitario en masculinidades, género e igualdad” (2020-2021- 2022) (UMH)

<http://especialistamasculinidades.edu.umh.es> y coordinadora del Posgrado Género, Masculinidades y Acción Social <https://www.ucm.es/masculinidades>

Coordinadora de la campaña de sensibilización social: @soy365: Implicación de los hombres en la lucha por la Igualdad. Para ver más información [365.cepaim.org](http://365.cepaim.org) (2018-2019). Coordinación de los trabajos para la elaboración de los COMIC: Hombres feministas. Algunos referentes (2017) [http://cepaim.org/th\\_gallery/hombres-feministas-algunos-referentes/](http://cepaim.org/th_gallery/hombres-feministas-algunos-referentes/) y Hombres feministas. El Viaje (2019) [http://cepaim.org/th\\_gallery/el-viaje-hombres-feministas/](http://cepaim.org/th_gallery/el-viaje-hombres-feministas/)

Destacamos algunas de sus publicaciones: La intervención social con hombres desde un enfoque transformador de género: un reto para los equipos profesionales (2022); Hombres, masculinidad(es) e igualdad (2022); Estudio Políticas de Masculinidades. Comparativa Internacional (2021); ¿Y los Hombres?: Producción científica y contenidos formativos sobre trabajo social y masculinidades en España (2021); Trabajo con hombres y perspectiva de género en proyectos sociales (2021); El trabajo con hombres desde una perspectiva de género: una asignatura pendiente en la intervención social (2019).

**LAURA ARRANZ, investigadora de Género y Política de la UCM**



Investigadora predoctoral contratada FPU en la Universidad Complutense de Madrid (UCM), Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Graduada en Relaciones Internacionales y Máster en Estudios Contemporáneos de América Latina. Su tesis aborda la irrupción de la derecha radical en España y los efectos que ha provocado en el discurso de género de la derecha tradicional.

Ha realizado estancias de investigación en la University of California, Berkeley, en la Scuola Normale Superiore de Florencia y en el Observatorio de Protesta Social, del CITRA-

CONICET en Buenos Aires. Es miembro del Grupo de Investigación ‘Género y Política’ (GEYPO). Ha presentado su investigación en una docena de congresos y coordinado un grupo de trabajo en el XVI Congreso Español de Ciencia Política sobre “Oposición a las políticas de igualdad de género y reacción conservadora”.

Se puede conocer parte de su investigación:

<https://www.maspoderlocal.com/index.php/mpl/article/view/107>

### **CRISTINA FACIABÉN, secretaria confederal de internacional y cooperación de CCOO**



Licenciada en Ciencias del Trabajo por la Universidad Oberta de Catalunya, diplomada en Relaciones Laborales por la Universidad Pompeu Fabra, también realizó estudios de Ciencias Empresariales en la Universidad de Barcelona.

Su trayectoria sindical se inicia en 1996 en la Comisión Obrera Nacional de Catalunya (CONC) donde compagina su trabajo en una Oficina de Ingeniería industrial con el de asesora laboral en la Federación Siderometalúrgica, posteriormente Industria, hasta 2001. A partir de ese año y hasta 2015 se incorpora a la

CONC como responsable de políticas de Integración Social en la Secretaría de Política Social y a partir de 2006 y hasta 2015 como secretaria de Socioeconomía.

En 2015 se incorpora a la Comisión Ejecutiva Confederal como Secretaria Confederal de Internacional y Cooperación, siendo reelegida en el 11 Congreso confederal. En el 12º Congreso de CCOO ha sido nombrada secretaria Confederal de Internacional, Cooperación y Migraciones.

Es miembro titular del Consejo General de la CSI y suplente de su Buró Ejecutivo. Miembro del Comité Ejecutivo de la CES. Consejera suplente del Comité Económico y Social europeo (CESE). Representa a CCOO en el Consejo Sindical de la OCDE (TUAC), en la OIT, ante Naciones Unidas, entre otras instituciones multilaterales. Es delegada de los trabajadores en las Conferencias Internacionales del Trabajo de la OIT.

Viernes, 17 de noviembre. Madrid

**ROSA CONDE, exministra y exdirectora de la Fundación Carolina**



Rosa Conde Gutiérrez del Álamo es una socióloga y política española. En 1987-88 fue directora del Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS). En 1988 fue nombrada ministra portavoz del Gobierno convirtiéndose en una de las dos mujeres —junto a Matilde Fernández— en formar parte de un ejecutivo socialista tras seis años de gobiernos de Felipe González en los que todos los ministros fueron hombres. Fue diputada en el Congreso de 1989 a 2004 y posteriormente y hasta 2012 directora de la Fundación Carolina.

El 12 de julio de 1988 Felipe González la llamó para que asumiera el cargo de ministra Portavoz del Gobierno en la III Legislatura. Ella y Matilde Fernández fueron las dos primeras mujeres en pertenecer a un gobierno socialista de España.

En julio de 1993 abandonó el gobierno y hasta 1996 ocupó la Secretaría General de la Presidencia del Gobierno.

Fue elegida diputada en las listas del PSOE por Jaén en las legislaturas IV y V y por Madrid en las legislaturas VI y VII (1989-2004).

En su actividad privada fue directora general de Noxa Consulting (2001-2004) empresa especializada en la realización de estudios de opinión y sondeos electorales y miembro del Advisory Board de Accenture.

De 2004 hasta marzo de 2012 asumió la dirección de la Fundación Carolina y posteriormente fue vocal asesora del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales del Ministerio de la Presidencia.

### **JUAN FERNÁNDEZ TRIGO, secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo**



Es licenciado en Derecho e ingresó en 1986 en la Carrera Diplomática, fue nombrado secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo, en el Consejo de Ministros celebrado el 20 de julio de 2021.

Ha estado destinado en las representaciones diplomáticas de España en la Unión Europea, Marruecos, Vietnam, las Naciones Unidas en Nueva York y Cuba. También ha sido subdirector general de Relaciones Económicas Internacionales Multilaterales y de Cooperación Aérea, Marítima y Terrestre.

Entre 2007 y 2011 fue embajador de España en Haití y entre 2011 y 2013, embajador de España en Paraguay. Entre 2013 y 2017 ocupó el puesto de embajador-jefe de Delegación de la Unión Europea en Uruguay. De 2017 a 2018 fue vocal asesor en el Gabinete de la Subsecretaría de Asuntos Exteriores y de Cooperación y coordinador para la aplicación del artículo 155 de la Constitución Española en el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación.

Entre 2018 y 2020 fue embajador de España en Cuba y desde noviembre de 2020 era encargado de Negocios de España en Venezuela.